

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 3.º

Número 204

PRECIOS DE SUSCRICION.

Oribuela, un mes 0'50 ptas
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 13 DE JULIO 1890

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia al Director.

EL ORCELITANO

LA UNION

CONSTITUYE LA FUERZA

El lunes último publicó en su editorial un artículo el periódico diario de la localidad, y de cuyo artículo prescindiríamos, á no ser por algunas acusaciones que fulmina contra determinadas personas del partido conservador, y al mismo tiempo por las marcadas intenciones que implica.

Como el estilo hace al hombre, al aparecer en el estadio de la prensa el mencionado artículo, el público creyó entrever al autor que lo había confeccionado; y nosotros aunque dudamos de la veracidad del aserto, últimamente tuvimos que darle crédito, en vista de la insistencia y pruebas que se administraban para confirmar la noticia; pero mejor informados por que celebramos una detenida conferencia, con el que la opinión iba como autor del artículo de referencia, quedamos plenamente satisfechos que el partido participacionista directa en la condecorado escri-

buena tesis
co
d, ¿por que,
ia que comul-
va á proce-
á quien tie-
n?
npleta a-

berracion que nadie que esté en su sano juicio puede aventurarse ¿Quién habria de lanzar excomuniones y calumnias contra personas que profesan las mismas ideas que persigue aquella, y que constituyen su más bello ideal?

Pero dejando ya aparte estas consideraciones, entremos de lleno en el fondo de la cuestion.

Claramente se desprende por el artículo publicado el lunes último en un periódico local, las intenciones marcadas que le guian de procurar en cuanto sea dable haciendo si para ello fuera necesario titánicos esfuerzos, impedir que se unifique y concilie el partido conservador de esta localidad.

El periódico á quien aludimos profesa aquel axioma tan conocido de «divide y vencerás» y no hay duda que si las personas llamadas por su posicion política en adoptar los medios mas utilizables y de más fácil resolucion, para que el partido conservador se una en apretado haz, las intenciones del periódico se verán satisfactoriamente confirmadas.

En su afan de perseguir, por que le tiene cuenta por sus fines particulares de bandería, no se recata en fustigar á determinadas personas de la fraccion conservadora que le es menos simpática, atribuyéndoles propósitos que están

muy lejos de su ánimo, y cuyas personas han leído con indignacion la acusacion lanzada á los vientos de la publicidad, de que se practican trabajos para anular la representacion de determinados hombres públicos que ocupan un preferido lugar en el partido conservador.

La acusacion es tan gratuita como injusta, y procuraremos no cansarnos en demostrar lo contrario, por que de todos son conocidas las intenciones y manejos de que se vale la familia fusionista, para que el gran partido conservador de esta localidad, no solo pueda llegar á conciliarse, si no que se acentúen más y más su disidencias y se acrecienten con mayor inquina, si cabe, los repugnantes pugilatos que existen en el seno de tan importante agrupacion.

A procurar no consigan su anhelado intento los irreconciliables enemigos de la comunion conservadora es donde han de fijarse y dirigir todos sus pasos los hombres de reconocida influencia de las respectivas fracciones.

No den lugar á que los fusionistas se rian á mandíbula batiente, ingreidos de si mismos por conseguir con sus hábiles manejos y promesas ilusorias que no han de verse realizadas caso de que les den mimbres y tiempo, como vulgarmente se dice, ver destrozada y aniquilada la comunion liberal conservadora, haciéndola juguete de sus maquiavélicos intentos manejándola á su antojo, como parece descubrirse por la *peroracion* que dirigió á los suyos *El Patriarca* fusionista, en la tarde del miércoles en el salón de la glorieta.

zada y aniquilada la comunion liberal conservadora, haciéndola juguete de sus maquiavélicos intentos manejándola á su antojo, como parece descubrirse por la *peroracion* que dirigió á los suyos *El Patriarca* fusionista, en la tarde del miércoles en el salón de la glorieta.

A deponer ambas fracciones las diferencias que las dividen, que despues de todo no tienen nada de fundamentales, y perdiendo cada cual el derecho que legitimamente cree asistirles, procuren mostrando abnegacion, constituir una sola agrupacion para que el partido conservador aparezca en toda su robustez, como siempre ha estado, y de esta manera no serán el juguete de los fusionistas, y por que es de puro sabido, que LA UNION CONSTITUYE LA FUERZA.

SUETOS Y NOTICIAS.

El jueves por la tarde en la calle de santa Matilde se promovió una riña entre dos muchachos de corta edad. A los gritos de los vecinos acudieron las hermanas de los *héroes*, entablándose entonces un reñido pugilato á bofetadas y mordiscos entre faldas y pantalones.

La intervencion de algunos vecinos, puso fin á la refriega, resultando de ella, uno de los muchachos con varios mordiscos en la cara y brazos, y las *ellas* con los moños medio arrancados.

Mas de media hora duró el escándalo, sin que en este interva-

lo acudiera al sitio del suceso ni un solo guardia municipal.

Y eso que estan en circunstancias de hacer méritos.

En la tarde del viernes ocurrió una sensible desgracia.

Unos niños se hallaban en la Estacion probando con sus escasas fuerzas empujar un wagon con el objeto de ver si podian moverlo; y con efecto consiguieron hacerlo andar; y un niño, hijo de nuestro querido amigo Don José Maria Garriga, se colgó de un *tope* sin preveer las consecuencias que pudieran ocurrir como era consiguiente en su poca edad, como desgraciadamente sucedió, que la cabeza del niño fué á chocar con el *tope* de otro wagon, cayendo en el acto en tierra, sin sentido.

El niño fué recogido exánime y depositado en un departamento de la Estacion, dada la esquisita amabilidad del Jefe Sr. Benitez, colocándolo al efecto en una cama que hizo bajar de sus habitaciones, y más tarde se trasladó en la carretela de Don Manuel Roca, casa de D. Federico Torres, donde continúa, habiendo experimentado alguna mejoría.

Sentimos en el alma la desgracia ocurrida á la familia de nuestro querido amigo D. José M.^a Garriga, y desearemos se consiga en breve el restablecimiento completo del expresado niño.

El martes á las nueve de la mañana la campana de la Iglesia del inmediato pueblo de Molins, anunció aquellos pacíficos vecinos que se trataba de una quema; y en efecto se dirigieron á la plaza en donde presenciaron con horror que dos magníficas barracas situadas en la mencionada plaza, estaban ardiendo, comprendiendo á seguida dado el incremento que había tomado el voraz elemento que sería difícil sofocarlo.

Y con efecto, desgraciadamente apesar de los esfuerzos practicados por los vecinos, fué inútil cuantos trabajos ejecutaron para apagar tan devastador elemento, y las barracas al poco tiempo fueron convertidas en un monton de cenizas.

Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

Dos *intervienns*

Como las palabras que el Sr. Ballesteros pronunció ante sus amigos exponiéndoles su opinion sobre el actual momento político y que insertó «El Diario» del día 10, nos parecieron cuando menos estemporáneas, hemos querido antes de ocupar nos de este asunto robustecer nuestra opinion con la de otros políticos, y al efecto un íntimo amigo nuestro ha celebrado dos conferencias.

La primera tuvo lugar con ilustrada persona que vive alejada de la política activa; le rogó digese qué opinion había formado de lo que «El Diario» decía, y en las siguientes palabras sintetizó sus pensamientos.

«Ballesteros con sus imprudentes palabras ha comprometido y hecho difícil la candidatura de Capdepon; era mi intencion darle mis votos; hoy no puedo ya hacerlo dignamente; no quiero que independiente y alejado de toda lucha política como vivo, se tome mi asistencia á los festejos al Ministro de la Gobernacion, como adulacion á un poder del que no dependo ni necesito, y como yo, creo pensarán cuantos de independientes se precien, que vamos por cortesía y amistad á hacer gratas las horas que un personaje permanezca en Orihuela, pero que no podemos en modo alguno tomar lecciones de nadie, Ballesteros en esta cuestion no ha estado á la altura de un jefe político, se ha colocado á un nivel mas bajo que su compañero el Dr. Garrido al preconizar sus especificos.»

El segundo *intervienns* lo celebró nuestro amigo con un fusionista; mucho costó hacerle hablar, pero al fin se expresó en esta forma.

«Crée Paco, porque en cuatro dias ha llegado á Gobernador y algunos han dado en llamarle *Pontifice*, que es todo un personaje, y puede imponer su voluntad en Orihuela, y se equivoca; somos los primeros en no quererlo, mas que nada por la importancia que se dá con las mejoras y administracion de Orihuela que no ha hecho; la glorie-

ta y carretera nos dejaron los conservadores dinero, presumpuesto, subasta, plano y todo hecho; lo demas para nada ha intervenido él en ello, y sin embargo dice que á él se le debe. Ustedes desearian ser poder, pero nosotros deseábamos más dejar de serlo, y dentro de seis meses verán ustedes que amigos le quedan á Ballesteros.»

—Pero no me contesta V., le dijo nuestro amigo, á lo del Diario, le interrumpió?

—Lo del Diario es impropio; ¿quien sabe lo que pasará de aquí á 6 meses que serán las elecciones? No sé con qué elementos contará Ballesteros para que triunfe Capdepon; si D. Trinitario nos pide el voto, para él será, pero si ha de ser motivo para que Paco se dé importancia, es muy posible que entonces le demos la batalla y se ponga de manifiesto las pocas simpatías que entre nosotros goza, el que siendo nuestro jefe no ha hecho más que vejarnos, y ha hecho todo lo posible hasta para que no pudiéramos ponernos nunca en contacto con el señor Capdepon.»

Ahí tiene el señor Ballesteros los resultados de querer actuar de personaje sin tener talla para ello; ¿qué disculpa dará al señor Capdepon si sufre un fracaso en Orihuela? ¿quien será responsable?

Cinco años de poder, ocupar altos puestos, tener la confianza y representacion de un Ministro, y no haber aprendido mas que á *rascarse la barba y á hacer planchas*.....

Está visto, cada cual aprovecha para un fin determinado, y Ballesteros no ha debido abandonar su carrera.

Nos ha llamado la atencion el que un municipal acompañe al *romanero* tomando nota de las *pesadas* que el Fiel ejecuta, y no sabemos á qué causa puede esto obedecer.

¿Será que el Alcalde tendrá necesidad de saber las arrobadas de frutas que entran en Orihuela?

Si esto es así, ignoramos cual sea la intencion del Alcalde.

De todos modos la verdad es, que llama la atencion del público la fiscalizacion del municipal.

El lunes de la última semana se promovió en la barriada de

san Anton una bronca de *buten*.

Parece que un gitano que se hallaba amilicado la emprendió á cintarazo limpio con unos cuantos individuos que habían ido por aquellos sitios con el objeto de pasar un rato de broma, y el alcohol le hizo creer al gitano, que él era el Rey de aquel barrio, y empezó á despedir gente tijera eu mano, que hubo algunos que se arrancaron con tal precipitacion que se dejaron los sombreros.

Se dió parte del hecho á la autoridad, y acudieron dos parejas de municipales, los que condujeron á la cárcel al gitano, para que se le pasara la *pálma*.

Decía el Sr. Ballesteros en su ya célebre conferencia:

«Considero mezquino y secundario todo lo que se refiera á la constitucion del Ayuntamiento y reparto de los pocos destinos que aquí existen»

Y en efecto, como los destinos de Orihuela son cosa mezquina y secundaria, el Sr. Ballesteros, siendo jefe del partido no tuvo inconveniente en desempeñar el destino de Depositario de Aguas; lo eligieron Vice Presidente de la comision provincial y más tarde, Presidente de la Diputacion con 36000 reales de gratificacion; y sin embargo como es cosa mezquina, quien se deja los realejos de la Depositaria; así es que el Sr. Ballesteros siguió cobrando aquella mezquindad; llegó á Gobernador, y entoces cedió la Depositaria al Sr. Roman.

Pero hoy que ha dejado de ser Gobernador de Albacete, debía el Sr. Roman restituir la Depositaria al señor Ballesteros. Si es una cosa mezquina ¿para que quiere ocuparse de ella el señor Roman?

Son enteramente inútil esta poblacion cuantos *res* dirija el Gobierno, *ocurrar* tiones sanitarias, cargados de hacer se ocupan en *vecindario* *pr* to las disposiciones vienen.

Y como al canto:

Dispone Gobernador *nantemen* *S* letrinas;

aguas exhale fétido, y no obstante, el jueves en la calle del colegio se limpió un pozo arrojando el agua a la calle, á fin de que los vecinos disfrutaran del nauseabundo olor que aquellas producian.

¿Es así como se cumplen las disposiciones sanitarias?

Precisamente con motivo de la época en que nos encontramos en todas las poblaciones de España se están llevando á efecto medidas de rigor para hacer desaparecer cuanto pueda tender á alterar la salud pública, y en cambio en esta Ciudad *sui generis* se permite que cada cual haga lo que mejor le parezca.

Señor Alcalde, tenga V. en cuenta que se trata de la salud del vecindario, y esto merece toda su atención para que no se altere aquella.

Ayer llegó á Alicante el Sr. Gobernador de la provincia, acompañado de nuestro querido amigo D. Pedro Ramon Mesples, y de otros varios amigos, regresando á ésta población en el tren de las seis.

UN CONSEJO DE AMIGO

—o—

Y como en tierra de ciegos el tuerto es rey, así entre los fusionistas locales el señor Ballesteros despues de entregar el mando de la provincia de Albacete vino á esta Ciudad, y el día 9 se puso banda y fajín, empuñó el baston de ex-gobernador, ordenó á sus *súbditos* que en la entrada esperaban que pasasen adelante, tosió, se rascó la barba (como D. Práxedes) actuando de tuerto y dijo..... lo que nuestros lectores habrán leído en el Diario del día 10.

I que nos ha parecido que D. Francisco vaya á las costumbres y hábitos de un jefe de gobierno público y publicado, ya que hay un periódico que lo publica en los cortos literarios de la Secretaría de la casa de sus amigos, y de D. Francisco concepto se debe de conducta de los amigos. Y para el gobierno pública á sus estudios y para orar sus amigos Ballesteros

debe procurar poner su farmacia á la altura que las otras de Orihuela se encuentran, que hacienda tu amo te vea, y por algo en las boticas estaba el simbólico ojo encima de los botes y ya que la ha tenido abandonada cinco años (faltando por cierto á un artículo de las ordenanzas) justo es que se ocupe ahora de ella.

Empuñe pues la mano del mortero, vea si los filtros y crisoles se han oxidado, prepare triacas y ungüentos, y con esto terminará la primera parte de su programa.

Cuando tenga la satisfacción de ver que todo esta corriente en la botica, reuna á sus amigos y entre juego de tresillo y cuentos de rebotica, intercádeles su famosa circular sobre entierros civiles de feliz memoria; cuénteles, cuanto es el poder de un gobernador liberal para hacer y deshacer cuando lo apoya el Ministro, y así poco á poco entre cuarto de ungüento, chascarrillos y confeccion de alguna delicada receta que solo el boticario debe despachar, se le hará corto el tiempo que deba tener el fagín, la banda y el baston en alcanfor para que no se le apolille.

En cuanto á la eleccion de Diputado á Cortes, ya el señor Capdepon sabe lo que debe hacer para que Orihuela vuelva á elegirlo, así como Orihuela sabe lo que le conviene, y no es el Sr. Ballesteros quien le ha de dar el acta; se la dará..... quien puede, y si el Sr. Ballesteros cree contar con medios bastantes para ello, lo sentiremos por él y por el Sr. Capdepon que tendrá un desengaño que no merece.

Y si nó..... al tiempo.

T.

UNO DE TANTOS.

—oo—

Hubo en un pueblo un alcalde, gran alcalde fusionista; emporios de los monteras de la Hueste Sagastina. Que solo hizo en todo el tiempo que tuvo *caña de Indias*, (Caña que estuvo en su mano y estar debió en sus costillas) Suciar botas charoladas, Acudir á la Alcaldía, darse pisto en las sesiones, cumplir leyes Pontificias, no hacer nada por el pueblo, permitir que en pleno día transitaran por las calles carros llenos de inmundicias; dar títulos á las fregonas

de bautizadoras infimas. Con las aguas de pescados y los restos de cocinas. De la pública salud no ocuparse un solo día. Protejer á pania-guados. Regañar por un guindilla, Ser un fanteche automático, de un Bazar ó una Bótica. Estar en el Vaticano haciendo guardia *suiiza*, Sirviendo de limpiabotas O poniendo en limpio encíclicas. No tener independencia ni para echar una firma, ni para ordenar que toque la música la Gran Via, ni para rascarse un brazo si alguna *pulga* le pica, Esto es todo lo que hizo este alcalde monterilla digno subdito de un czar y consumidor de *tila*.

POLITICA EUROPEA.

Madrid 5 Junio de 1890.

Señor Director-Muy Sr. mio: El telégrafo se habrá encargado ya á estas horas de dar á V. noticias de la crisis, y yo que no quiero darle noticias fiambres, la paso por alto y voy á ocuparme en esta carta de otras cosas y de otros casos.

Los periódicos madrileños siguen publicando una seccion que titulan «La Salud Pública»: sin embargo, los microbios esta vez no son de buena raza, ó si lo son, no estan de humor para trabajar en serio; continuan los diarios anunciando algun que otro pueblo de la provincia de Valencia, y continúa el público sin ocuparse de la epidemia. En Italia tampoco la epidemia agota con fuerza; los periódicos del mediodia francés, niegan que allí haya habido casos.

La que amenaza mucho más seriamente que aquel cólera, es la cuestion Franco-Alemana.

Inglaterra, ha probado una vez más, la sagacidad de sus gobernantes, poniendo frente á frente á los dos rivales con motivo de los asuntos de Africa: el Emperador por malicia tal vez, tal vez por inesperienza, ha caido en la emboscada diciendo en su último discurso, que «no cederá á la Francia una sola pulgada de terreno en Africa»: en la Cámara francesa se ha contestado á estas palabras, con amenazas embozadas pero que revelan la actitud que en todo caso adoptaría nuestra vecina de ayende el Pirineo, si el asunto no se arre-

glara á satisfaccion de todo por las vias diplomáticas.

Eyraud está ya en Paris; parece que hizo la travesia con relativa tranquilidad, no obstante haber padecido cierta dolencia que le molestó un tanto: desde su entrada en Paris, parece mucho más abatido: sus últimas declaraciones segun nuestras noticias, estan en contraposicion con las que dió en la Habana «Yo soy el único asesino Gouffe- parece que ha dicho-le maté creyendo que podría robarle una gruesa cantidad, y solo encontré en su estudio algunos miles de francos: primero pensé tirar el cadáver al Sena, pero luego encontré más razonable y más seguro, hacerlo desaparecer por el procedimiento que empleé, y que la policia conoce: no tengo cómplices, la única que presenció el asesinato fué Gabriela. Remy Launec es inocente. ¡Cuanto habrá sufrido!»

Añadió que nunca hubiera creído en la posibilidad de que identificaran el cadáver de su victima, y solicitó defenderse personalmente.

Madrid empieza á quedar despoblado, el calor es mayor cada día y las gentes emigran en crecido número.

Es casi seguro que una vez resuelta la crisis, saldrá para la Granja la familia Real.

Y con esta Real noticia acabo ya esta carta que va siendo demasiado larga, y que sin que yo haya podido remediarlo demasiado trájica.

El cólera, la amenaza de una guerra, un proceso, un suicida y un fusilamiento, comprendo que no tiene nada de alegre, pero no puedo remediar que el calor, las circunstancias y la político, produzcan dentro y fuera de España esta serie de calamidades que relato fielmente porque es mi obligacion, y deploro con toda mi alma.

Nada más por hoy, al menos que yo conozca, y como siempre quedo de V. affmo.

Garci-Fernandez.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: El Sto. Angel Custodio y S. Anacleto.

Imp. de C. Paya, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvacion de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Como carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhul Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia*, *clorosis*, *escrófula*, *raquitismo*, *tisis*, *tos*, *catarrros*, *desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir *Morrhul Quesada* al peptonato de hierro, 3 ptes. frasco.

co.— Cápsulas *Morrhul Quesada*, 2 ptes. frasco de 50

—En las principales farmacias de España.

Orihuela: farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes

Fuera, un trimestre

Número suelto

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**